## REVISTA PERUANA DE REUMATOLOGÍA

## Organo Oficial de la Sociedad Peruana de Reumatología

## Editorial: Evidencias y Evidencias también en el Lupus

El lupus eritematoso sistémico (LES) continua siendo la enfermedad que mayores retos plantea al reumatólogo, dentro del grupo de las enfermedades sistémicas autoinmunes.

Están ocurriendo avances en la patogénesis, tratamiento y sobre todo en el conocimiento de los factores de riesgo para el desarrollo de complicaciones propias de la enfermedad y de los medicamentos que se usan para tratarla.

De este modo, se conocen mejor la ateroesclerosis prematura, la coexistencia del síndrome antifosfolípido, la osteoporosis inducida por corticoides y las infecciones derivadas del manejo con corticoides e inmunosupresores.

Referente al compromiso renal desde hace mas de dos décadas el uso de ciclofosfamida además de corticoides ha asumido un rol predominante para la forma de nefritis membranoproliferativa difusa (elase IV de la OMS) y se conoce la enorme importancia de iniciar un tratamiento temprano en el curso de la enfermedad para evitar fallas en la respuesta, pérdida de función renal y la insuficiencia renal terminal.

En el presente número de la Revista Peruana de Reumatología se presentan tres artículos originales en relación a LES.

El primero de ellos hace mención a la denominada nefritis lúpica "silente" (NSL) definida por los autores cuando el paciente presenta creatinina sérica, depuración de creatinina, proteinuria de 24 horas y examen completo de orina (en dos oportunidades) normales previos a la biopsia

renal. En esta población estudiada se encontró 32.75% de nefritis clase IV. Lo que lleva a los autores a sugerir que debería considerarse realizar una biopsia renal en todo paciente lúpico, a pesar de tener NLS. Esta situación continúa siendo controversial entre nefrólogos, reumatólogos y patólogos.



El segundo artículo original revisa el importante tema de la tuberculosis en pacientes con LES, describiendo características clínicas y epidemiológicas de esta asociación y su relación con la educación y el tiempo de enfermedad lúpica.

El tercer artículo original analiza los resultados de la quimioprofilaxis con isoniazida, dando los autores sugerencias acerca de su uso y tiempo de administración.

El tema de debate es muy ilustrativo y confirmando su nombre dará mucho que comentar.

Todos los artículos son muy interesantes y estoy seguro serán recordados en la toma de decisiones durante nuestra práctica reumatológica diaria.

Dr. Felipe Becerra Rojas EDITOR REVISTA PERUANA DE REUMATOLOGÍA